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PRESIDENTE: Para todos los honorables concejales a
la administración municipal a la doctora aura y a
su equipo de trabajo un saludo especial a nuestra
policía Nacional que siempre nos acompaña, a todos
las personas presentes en la tarde de hoy, señor
secretario hagamos el primer llamado a lista.

SECRETARIO: Buenas tardes señor presidente. Buenas
tardes a todos los honorables concejales. Buenas
tardes a la doctora Diana Carolina Parra
subsecretaria de ambiente del municipio de
Bucaramanga y demás asistentes a la plenaria del
día de hoy miércoles 26 de julio del 2023, primer
llamado a lista señor presidente.

MARINA DE JESÚS ARÉVALO DURÁN Buenas tardes para
todos, presente

LUIS EDUARDO ÁVILA CASTELBLANCO Muy buenas tardes
para usted señor secretario para los honorables
concejales, presente

JAVIER AYALA MORENO Señor secretario presente

LUISA FERNANDA BALLESTEROS CANIZALES Muy buenas
tardes presente

CARLOS ANDRÉS BARAJAS HERREÑO Señor secretario muy
buenas tardes Carlos Barajas presente

LUIS FERNANDO CASTAÑEDA PRADILLO Buenas tardes
secretario un saludo para todos para la doctora
Aura para la gloriosa Policía Nacional mis respetos
siempre presente señor secretario

FRANCISCO JAVIER GONZÁLEZ GAMBOA (No contesto)

ROBIN ANDERSON HERNÁNDEZ REYES Muy buenas tardes
señor secretario Un saludo para usted para la mesa
directiva para la doctora Aura y su equipo de
trabajo, también saludar a la Policía Nacional a
todas las personas que nos acompañan el día de hoy,
presente señor secretario y muy buenas tardes para
todos

WILSON DANOVIS LOZANO JAIMES Presente
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LEONARDO MANCILLA ÁVILA Muy buenas tardes para
todos saludo especial a las personas presentes en
el recinto a la Policía Nacional que siempre nos
acompaña a las personas de la administración que
están hoy acompañándonos y felicitar al presidente
por ese excelente debate, presente señor secretario

NELSON MANTILLA BLANCO Buenas tardes presente

SILVIA VIVIANA MORENO RUEDA (No contesto)

CARLOS FELIPE PARRA ROJAS Buenas tardes presente

WILSON RAMÍREZ GONZÁLEZ Buenas tardes señor
presidente saludar a los honorables concejales y
concejalas, saludar muy atentamente a la Policía
Nacional presente señor secretario

TITO ALBERTO RANGEL ARIAS (No contesto)

JORGE HUMBERTO RANGEL BUITRAGO Buenas tardes
presente secretario

CRISTIAN ANDRÉS REYES AGUILAR Muy buenas tardes
para todos presentes señor secretario

ANTONIO VICENTE SANABRIA CANCINO secretario Buenas
tardes presente

SECRETARIO señor presidente le informo que el
primer llamado lista lo han contestado 15
honorables concejales existiendo quorum decisorio y
de liberatorio

PRESIDENTE Señor secretario existiendo quorum
decisorio y deliberatorio démos lectura al orden
del día por favor

SECRETARIO Orden del día
1. llamado a lista y verificación del quórum
2. lectura discusión y aprobación del orden del

día
3. himno de la ciudad de Bucaramanga
4. tema desarrollo de la proposición número 085

aprobada en sesión plenaria el día 12 de julio
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del 2023 CRECIMIENTO VERDE Y ESTRUCTURA
ECOLÓGICA EN EL MUNICIPIO DE BUCARAMANGA

5. lectura documentos y Comunicaciones
6. proposiciones y asuntos varios

Bucaramanga fecha miércoles 26 de julio del 2023
lugar en el salón de plenaria Luis Carlos Galán
Sarmiento del Concejo municipal de Bucaramanga hora
3 p.m. firmado por el presidente el honorable
concejal Javier Ayala Moreno y el secretario
general Wilmer Alfonso Palacio Verano, ha sido
leído el orden del día Señor presidente

PRESIDENTE Leído el orden del día lo aprueban los
honorables concejales?

SECRETARIO Ha sido aprobado el orden del día señor
presidente

PRESIDENTE Continúe secretario

SECRETARIO Tercer punto del orden del día himno de
la ciudad de Bucaramanga.

PRESIDENTE Continúe secretario.

SECRETARIO Señor presidente se registra la
asistencia en el recinto del honorable concejal
Francisco Javier González Gamboa de igual forma se
registra la asistencia en el recinto de la
honorable concejal Silvia Viviana Moreno Rueda.

PRESIDENTE Listo señor secretario continuemos por
favor

SECRETARIO Cuarto punto del orden del día, Tema:
Desarrollo de la proposición número 085 aprobada en
sesión plenaria el día 12 de julio del 2023
crecimiento verde y estructura ecológica en el
municipio de Bucaramanga, señor presidente le
informo que esta proposición el citante es el
honorable concejal Francisco Javier González Gamboa
quién se encuentra presente en el recinto, de igual
forma el concejal Robin Anderson Hernández Reyes
quien también está presente en el recinto y que la
citada es la doctora Aura Carolina Parra
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subsecretaria de ambiente del municipio de
Bucaramanga quien también se encuentra en el
recinto, las respuestas que dio la subsecretaria de
ambiente a la proposición mencionada fueron
publicadas por la secretaría para conocimiento de
todos los concejales en la página web señor
presidente

PRESIDENTE Muchas gracias señor secretario le
pregunto al proponente le doy la palabra primero a
usted o a la doctora Aura para que dé respuesta,
Sí? bueno tiene la palabra el honorable concejal
Francisco González Gamboa

INTERVENCION DEL H.C. FRANCISCO JAVIER GONZÁLEZ
GAMBOA: Gracias presidente buena tarde a usted y a
los compañeros concejales a los funcionarios que
nos acompañan en esta tarde, bueno yo creo que nos
faltó señor presidente iguales que es importante
que en el futuro este tipo de temas que son de gran
importancia para la ciudad de Bucaramanga cuenten
con la presencia del Área Metropolitana de
Bucaramanga más allá de hablar de temas ambientales
un poco de la mención y la ruta a seguir porque
nosotros no podemos hacer una discusión o una
conexión de los temas ambientales solo desde la
perspectiva de Bucaramanga porque los ecosistemas
están unidos y son integrales y no conocen
fronteras digamos humanas entonces qué importante
presidente que en este día conozcamos ya un poco
más en detalle por parte de la señora subsecretaria
esas preguntas que se hicieron de por parte de la
bancada del partido Liberal pero más allá de ello
pues varias inquietudes que recuerdo aun hoy fueron
planteadas especialmente no solo por la bancada
del partido liberal sino también por la bancada
verde con relación a la digamos a esa búsqueda de
la siembra de árboles así como también de digamos
del fortalecimiento de los ecosistemas y los
recursos que se invierten en el medio ambiente aquí
hace algunos años se abrió un debate en Bucaramanga
señor presidente y señora subsecretaria en otra
administración digamos por el inventario de los
árboles y cómo lo realizó en su momento el área
metropolitana y cómo ese inventario posiblemente
estaba afectando algunas especies como digamos como
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fueron demarcadas o el material que se utilizó
sería bueno saber hoy eso en qué va? ese inventario
y quién lo está llevando? teniendo en cuenta que el
área metropolitana de Bucaramanga perdió pues las
competencias de autoridad ambiental y hoy la CDMB
pues la que tiene esas competencias pero claramente
muchas de ellas siguen siendo en cabeza también
desde luego de la alcaldía o de las alcaldías
municipales no solo de la alcaldía de Bucaramanga
pero más allá también a mí me gustaría que hacia el
futuro y cómo lo decíamos qué días se pudieran
mantener sé que la subsecretaría sé que la alcaldía
de Bucaramanga en acompañamiento del Acueducto
Metropolitano realizó un trabajo interesante con el
tema de rutas con el tema de digamos del
fortalecimiento en la búsqueda de especies si?
obviamente de la biodiversidad de nuestra ciudad de
Bucaramanga y por eso hablaba de la importancia
que estuviera el área metropolitana para que eso
se pueda planear ojalá en el futuro en un hecho
Metropolitano para que esas especies se puedan no
solo tener registradas sino cómo buscar
fortalecerlas, protegerlas hay algunas aves que
están en peligro y bueno ya con eso pues el
compañero Robin y el compañero Ayala me imagino que
al final no sé si ya van a hacer uso de la palabra
pero qué importante es que al final nosotros
tengamos como un derrotero en mirar cuáles son los
temas que deben plantearse en la agenda política de
este año para que se puedan fortalecer hacia el
futuro y cuáles son esos avances importantes señora
subsecretaria que a su criterio hoy son hechos de
resaltar o avances o logros importantes frente al
tema de los ecosistemas de los inventarios que deja
esta administración a la ciudad de Bucaramanga y
que muchas veces nosotros desconocemos, presidente
con esa pequeña intervención pues quería que le
diera usted el uso de la palabra de la señora
subsecretaria obviamente el compañero Robin también
citante, el compañero Javier Ayala presidente no sé
si tengan algunas otras inquietudes frente al tema
antes de iniciar.

PRESIDENTE Muchas gracias honorable concejal
Francisco Javier González por este importante tema
que se trae hoy al concejo de Bucaramanga,
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honorable concejal Robin Anderson Hernández tiene
el uso de la palabra

INTERVENCION DEL H.C. ROBIN ANDERSON HERNÁNDEZ
Gracias presidente de parte también va a ser una
muy corta introducción porque queremos que
realmente la subsecretaría nos cuente todo lo que
está haciendo con respecto a este cuidado a este
manejo y todo el tema del cuidado de los árboles en
Bucaramanga, vemos y todos para nosotros no es un
secreto el tema que hoy estamos viviendo de este,
de estas temperaturas tan altas debido al aumento y
a los daños en los ecosistemas que se están dando
la capa de ozono y para nosotros es importante el
cuidado, el buen manejo y además de eso digamos el
inventario de lo que hay hoy de árboles en
Bucaramanga, presidente a veces los contratistas y
es lo que queremos escuchar de usted también
doctora Aura de qué manera se está exigiendo que se
cumpla esto, los contratistas a veces tienen de
alguna manera retirar algunas especies en sus
intervenciones para poder dar paso a todo este tema
de las obras pero a ellos se le exige el tema
primero que todo primero que todo sembrar unas
especies que correspondan al sector eso queremos
saber si se está aplicando? y adicionalmente no
solamente es sembrar creo que les piden un mínimo
de tiempo o sea que el árbol tenga de haber estado
sembrado para poderlo traer y además un
mantenimiento para poderlo sostener porque él a
veces se ubican en lugares donde no hay quien cuide
esto donde no hay y el árbol muere entonces ahí se
está perdiendo como tal esta inversión que hace el
municipio con respecto a eso entonces quisiéramos
saber qué se está haciendo para controlar eso?
Además de eso también hablábamos dentro del plan de
desarrollo hay un tema de huertas ecológicas
quisiéramos saber cómo ha avanzado se ha cumplido
hasta dónde va en qué barrio se ha impactado en qué
corregimiento también se tiene esto o sea esto es
muy importante porque es el cuidado y la
supervivencia como dice tanto del hombre como de
los animales y cómo lo decía el compañero Francisco
esto involucra también a especies que de alguna
manera se refugian o viven en estos sitios sino los
hay pues la especie tiende a desaparecer o a irse
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hacia otro lado porque realmente no encuentra el
resguardo adecuado para eso, entonces todo estos
temas son bastante importantes quisiéramos saber
también debido a eso hablan y no sé si la doctora
tenga conocimiento de esto pero con debido al
fenómeno que se está presentando hablan también de
un tema apagones acá en el área de Bucaramanga
quisiéramos saber si tiene algún conocimiento o a
nivel general de esto? porque esto de alguna manera
también nos está o nos podría afectar a todos los
bumangueses. Gracias Señor Presidente con estas
preguntas y con esto queremos dar el inicio de este
importante debate que no solamente nos incumbe aquí
a los concejales de Bucaramanga sino a todos los
habitantes que hoy estamos inmersos en Bucaramanga
y en el área metropolitana porque pues preservar la
naturaleza es preservar la vida humana y la de los
animales y todo el ecosistema. Muchas gracias
presidente

PRESIDENTE Muchas gracias honorable concejal Robín
Hernández, concejal Francisco Javier González

INTERVENCION DEL H.C. FRANCISCO JAVIER GONZÁLEZ
GAMBOA Presidente qué pena Yo quisiera en la última
pregunta que se planteó en el cuestionario quizás
por un error de digitación se planteó mal y es que
más allá que cuántos pues cuáles árboles se pueden
sembrar en Bucaramanga? Si? las especies por qué?
porque muchos especialmente en esta época electoral
y bueno eso normal empiezan a ser sembratón Sí? y
realmente sería muy importante pues Más allá de
salir a Bueno a cuestionar ese tipo de actuaciones
que a veces son equivocadas en la especie que
planta es más bien que la ciudad sepa en qué sitios
y qué especies se puedan sembrar de qué manera
pedagógicamente nosotros podamos hacer una labor
desde el consejo de la ciudad y es que pues la
gente, que los niños que los colegios que todos los
que hacen estas actividades no solo en política
sino muchas fundaciones muchas empresas que lo
hacen sepan o tengamos digamos una orientación
frente a cuáles son las especies que se deben
sembrar más que las que se pueden sembrar en la
ciudad bonita, era como frente a eso no sé si hoy
nos puede ayudar con esa respuesta para que
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nosotros pudiéramos armar por comunas bueno pues
una guía sí? de tal forma que la gente tenga una
orientación y un entendimiento frente al tema.
Gracias presidente

PRESIDENTE Muchas gracias honorables concejales,
concejal Robin

INTERVENCION DEL H.C. ROBIN ANDERSON HERNÁNDEZ
REYES: Señor presidente es preguntar cómo está el
tema de las podas sabemos que cada personas pide
una solicitud que a veces porque piensa que le está
afectando a algún árbol o alguna especie pide el
concepto a la CDMB, la CDMB da el concepto y creo
que infraestructura a través de medio ambiente
están ahí trabajando conjunto para este tema
quisiéramos saber cómo se da ese manejo y cómo se
está haciendo? porque la gente a veces a unos los
manda que para alumbrado público vaya pide allá y
alumbrado público dice que no Entonces le lanza la
pelota a la CDMB, la CDMB dice que no que eso es de
infraestructura que no que el medio ambiente
quisiéramos saber cómo se está haciendo esto el día
de hoy para que la gente tenga de una manera el
punto inicial el punto final para que realmente
haga una buena gestión y realmente haga el manejo
adecuado y además de esto saber si estas personas
que están contratando tienen el manejo adecuado
porque no es ir a cortar indiscriminadamente porque
esto realmente puede presentar la muerte de este
árbol.

PRESIDENTE Muchas gracias honorable concejal Robin
a ver antes de darle el uso de la palabra la
doctora Aura Carolina subsecretaria del medio
ambiente las preguntas y respuestas de este
importante debate están publicadas en aras de la
eficiencia del tiempo si ustedes honorables
concejales tienen algunas preguntas creo que es
importante hacerlas para luego darle la palabra a
la doctora Aura para que dé la respuesta totales,
entonces si hay algún concejal además de los
citantes que tenga interrogantes ese es el momento
para hacerlo, honorable concejal Marina de Jesús
Arévalo tiene el uso de la palabra, Concejal
Antonio Sanabria
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INTERVENCION DEL H.C. ANTONIO VICENTE SANABRIA
CANCINO: Gracias por el uso de la palabra quisiera
puntualmente doctora Aura preguntarle por el tema
correspondiente al contrato que se firmó el 246 del
30 de septiembre del 2022, donde el contratista
presenta un informe de cumplimiento de obligaciones
contractuales y aquí tengo la cuadrícula donde pues
realmente la información que contiene el informe es
obligación, producto, actividad realizada, cantidad
y evidencia la verdad es bastante complejo porque
nosotros no dominamos el tema entonces si
quisiéramos que nos explicara o en dónde podemos
mirar en qué página en qué plataforma fue esta
importante inversión de más de $900.000.000
(Novecientos millones de pesos) Sí? entonces
quisiera también presentarle una queja por una
imagen que le pasé a José Luis de un árbol que
tiene más de 100 años de historia es una Ceiba
hermosísima que está en el barrio la feria la puede
ampliar un poquito José? ese ese árbol digamos está
referenciado con unas números en amarillo como lo
dice técnicamente el contrato y hay quejas de la
ciudadanía que personas en el entorno del árbol han
intentado envenenarlo para que esta Ceiba no haga
estorbo ahí lo que podemos ver la parte posterior
del árbol es un lote que se robaron en ese sector y
resulta que la actividad comercial que funciona ahí
es una fábrica de ataúdes entonces no sé si de
pronto el dueño de esa casa de ese previo que está
en litigio con el INVISBU y el DADET, la secretaría
de interior para que ustedes tomen atenta nota de
este de la situación no sé cómo se llamará la salud
de este árbol de esta Ceiba que tiene más de 100
años preguntarles quién tiene la competencia de
hacerle el cuidado y el mantenimiento a esta Ceiba
y a todos los árboles de la ciudad? dado que el
terreno es de Bucaramanga pero la competencia o la
autoridad ambiental es la corporación de la defensa
de la meseta entonces esperar las respuestas
pertinentes al tema del informe de cumplimiento de
obligaciones contractuales que presentó el
contratista. Gracias presidente
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PRESIDENTE Perfecto honorable concejal Antonio
Sanabria honorable concejal Marina Arévalo tiene el
uso de la palabra

INTERVENCION DEL H.C. MARINA DE JESUS AREVALO
DURAN: Gracias presidente, bueno doctora Aura
revisadas también las respuestas dadas para esta
proposición yo tengo en principio algunas dudas en
relación a cómo se está articulando porque aquí hay
una respuestas digamos muy precisas a las que se
formuló por los ponentes pero veo que hay
documentos valiosos como por ejemplo el, la norma
geotécnica de la corporación de defensa de la
meseta de Bucaramanga la más reciente si es posible
que no la pueda en relación a las proyectos de
armonización de Bucaramanga si es posible que hoy
no la pueda explicar y de qué manera articulamos
con el municipio de Bucaramanga? de igual manera
también revisando la última versión creo que el
documento que encontré sobre la proyección arborea
del área metropolitana de Bucaramanga también
nosotros encontramos que Bucaramanga desde luego es
la que tiene menos extensiones en terreno de los
otros tres municipios que integran el área
metropolitana sin embargo valdría la pena que desde
ese enfoque del área metropolitana también ustedes
nos puedan decir cuál es la posición estratégica
que tiene Bucaramanga con menos área pero me
atrevería a decir que más organizado por lo menos
en materia de inventarios que los demás municipios
entonces cómo? el área metropolitana qué papel
juega cómo lo hace qué rol cumple para que de
verdad nosotros propendamos como área en un mejor
futuro de ese tema, quisiera preguntarle también en
las zonas de erosión cuál? es la estrategia si
tenemos allí una diferente estrategias si está
socializada si quieres están rodeando esas áreas
están en pleno conocimiento de lo que se debe
hacer? quisiera también saber el tema de las
huertas urbanas porque hay proyectos importantes
por ejemplo en la comuna 14 tiene entre sus cuatro
líneas de trabajo en el proyecto de Explora
BGA esas huertas urbanas Qué tipo de apoyo le
damos nosotros a esas iniciativas? que encajan con
el plan de desarrollo y desde luego con los
propósitos de la subsecretaría de medio ambiente,
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usted presenta un censo forestal en el cual habla
de una posibilidad de sembrar 1180 árboles más y
aproximadamente 472 espacios, en lo personal creo
que es una cifra muy pequeña frente a la necesidad
pero valdría la pena que ustedes nos dijeran qué
otro tipo de estrategia se pueden sumar a esta,
escaso interés que tendríamos los bumangueses y
finalmente hay algunas recomendaciones que han
hecho ciudadanos sobre la posibilidad de sembrar
mucho árbol frutal pero no sé si sea conveniente o
no conveniente por diferentes razones ustedes que
son los expertos nos pueden ayudar para poder si es
posible adelantar estas iniciativas o apoyarlas o
de lo contrario resolverlas, gracias presidente

PRESIDENTE Muchas gracias honorable concejal Marina
Arévalo alguien más honorable concejal Tito Rangel

INTERVENCION DEL H.C. TITO ALBERTO RANGEL ARIAS:
Presidente muchas gracias por la moción para
registrar asistencia Tito Rangel gracias

PRESIDENTE Perfecto

SECRETARIO Se registra la asistencia del honorable
concejal Tito Alberto Rangel Arias

PRESIDENTE Honorable concejal Danovis Lozano tiene
el uso de la palabra

INTERVENCION DEL H.C. WILSON DANOVIS LOZANO JAIMES:
Gracias presidente compañeros y compañeras pues
referente a la proposición de hoy la secretaría de
infraestructura pues manifestó que se sembraron
3600 árboles pero hay una problemática que hace
menos de un mes evidenciamos con el compañero
Carlos Parra y es que en algunos sectores de la
ciudad algunos árboles que creó yo que habían
sembrado hace poco tiempo algún inadaptado los
partió es exactamente en el sector subiendo por la
antigua Plaza campesina de la vía Real de Minas por
el terminal esa vía todos estos árboles que estaban
sembrados y ese intercambiador de la mitad de la
vía fueron partidos por algún y inadaptado entonces
a qué voy con este punto seguimiento a los árboles
sembrados por parte de la secretaría de
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infraestructura en el municipio de Bucaramanga qué
seguimiento se le hace para el crecimiento de estos
árboles? cada seis meses? cada año? cada dos años?
porque esto sí evidencié que estos árboles que no
llevaban más de año y medio el día de hace mes y
medio se encontraban completamente en un estado
pues rotos partidos y yo creo que es importante un
seguimiento a nuestros árboles, otro problema que
evidenciamos y eso se dio hace dos años fue lo que
sucedió con la constructora Marval en todo el
sector de Cola Hipinto de la Puerta del Sol este
sector donde la comunidad pues manifestó el rechazo
por una tala de unos árboles que llevaban más de 15
o 20 años en este sector y aquí voy a los problemas
de socialización por parte de algunas empresas
constructoras referentes a utilizar algunos
terrenos para sus construcciones que tienen
permisos pero nunca se le hace la socialización con
la comunidad y nunca se muestra cómo va a compensar
estas talas que realizan en los sectores porque la
gente al final se queda con la imagen de que lo
único que se hicieron fue talar los árbol y se no
vio donde se están sembrando pues nuevos arboles
ese seguimiento a estas constructoras que talan
esos árboles pero pueden que van y siembran 2000
maticas, árboles pero después ese seguimiento no
aparece al final estos árboles terminan comidos por
todas las hormigas y animales y no vemos una
reforestación dentro de la ciudad Bucaramanga pues
lo que nos ha manifestado muchos ciudadanos que la
ciudad con muchos árboles y cada día esta semana
hemos visto unas altas temperaturas que de verdad
nos ha dejado preocupados este plan de intervención
pues leímos su análisis 1100 aproximadamente
árboles se pueden sembrar en Bucaramanga como tal
pero creo yo nos hace falta muchísimos más para
volver a recuperar un clima agradable entonces en
ese sentido creo que hay que incentivar y priorizar
un plan de acción mayor a la hora de estas jornadas
de sembrar más árboles dentro del municipio de
Bucaramanga esto a groso modo. Gracias presidente

PRESIDENTE Muchas gracias honorable concejal
Danovis concejal Tito Rangel tiene el uso de la
palabra
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INTERVENCION DEL H.C. TITO ALBERTO RANGEL ARIAS:
Muchas gracias presidente buenas tardes saludo para
usted para los compañeros un saludo para la
subsecretaria de ambiente al equipo técnico al
equipo de apoyo no puedo ver la secretaria bien

PRESIDENTE Siga concejal Tito

INTERVENCION DEL H.C. TITO ALBERTO RANGEL ARIAS:
presidente muchas gracias es que me hay un
obstáculo para poder ver a la secretaria bienvenida
al consejo de Bucaramanga. Pues manifestarle que
este debate es un debate pertinente muy importante
para este tiempo cuando iniciamos cuando iniciamos
el periodo del 2020 con el compañero Danovis
nosotros logramos incluir una meta del plan de
desarrollo que era disminuir el déficit arborio de
Bucaramanga, luego lideramos el proyecto de acuerdo
para lograr esta meta fue una realidad y dictar
principios para la siembra y para arborización de
la ciudad de Bucaramanga partiendo de que somos la
ciudad de los parques que somos la ciudad bonita y
que tenemos un escenario y unas vistas hermosas los
montes orientales, las montañas orientales, los
cerros orientales y otros espacios hemos estado
creyendo y esperando que Bucaramanga vuelva a
recobrar esa población arbórea y esa capacidad
verde, hemos entendido secretaria la dificultad que
tenemos de disposición de espacios estamos claros
con esa tarea estamos claros con que no es una
tarea rápida que no depende de ustedes sin embargo
quiero reconocer el ejercicio que se ha venido
haciendo de siembra de árboles en Bucaramanga y en
particular quiero hacerle dos preguntas o dos
inquietudes la primera Cuál va a ser la meta con la
que se aspira terminar el 2023 de números de
árboles sembrados en la ciudad de Bucaramanga?
necesitamos hacer que Bucaramanga recupere la
cantidad de árboles y que antes de que termine este
periodo se haya dejado una apuesta interesante,
una apuesta soñadora de siembra de árboles en
Bucaramanga en este último periodo estamos hablando
de cerca disposición de espacios para siembra la
pregunta es cuántos árboles se espera sembrar de
aquí a diciembre? y qué espacios nuevos se han
dispuestos para esa tarea? la segunda pregunta
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tiene que ver con las fundaciones y organizaciones
ecológicas de la ciudad de Bucaramanga fundaciones
y organizaciones ecológicas de Bucaramanga durante
el año 2022 me uní a algunas de ellas para sembrar
árboles en Bucaramanga el año 2022 en unión con una
de estas fundaciones sembramos presidente 400
búcaros en Bucaramanga y en su área metropolitana y
en específico en los cerros orientales nos
dedicamos a recorrer estos espacios y a sembrar
árboles y fue una experiencia muy enriquecedora y
además comprometido con esta meta y con este
propósito que estábamos desarrollando a nivel de
ciudad presidente y yo creo que es importante saber
secretaria cuáles Qué alianzas hay con estas
fundaciones que tienen ese propósito de ayudarnos
de arborizar la ciudad de Bucaramanga si hay o no
alianzas? que se ha hecho con ellas? y en caso de
que no tengamos esas alianzas qué posibilidad ahí
que la tengamos en cuenta ellos tienen bosque
sembrados tienen en el batallón en Quinta brigada
tienen un espacio dispuesto para la siembra de
árboles de diferentes especies yo quisiera saber si
es posible que podamos tener en cuenta estas
organizaciones ecológicas para que se junten y
hagamos la tarea. Gracias presidente

PRESIDENTE Muchas gracias honorable concejal Tito
Rangel honorable concejal Carlos Felipe Parra Rojas
tiene el uso de la palabra

INTERVENCION DEL H.C. CARLOS FELIPE PARRA ROJAS:
Gracias presidente, bueno en primer lugar quiero
hablar del tema de compensaciones arbóreas quiero
hacer dos preguntas básicas pues mi compañero
hablaba de las compensaciones que se hacen por las
obras del municipio quiero él hablaba de 3000
árboles hace unos años hablábamos de más o menos
40,000 árboles pendientes de compensación es que no
se han podido hacer quiero saber a la fecha cómo se
ha avanzado en esas compensaciones pendientes si ha
subido la deuda? si ya tenemos el plan de
silvicultura? que se habló en varias ocasiones pues
que ya ha pasado un tiempo y pues saber eso cómo
está funcionando, también sobre el proceso de
compra de predios sobre el proceso de compra del
predio yo recibí unas alertas de intereses
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particulares por ejemplo de predios de un sujeto
socio de quién hizo negocios con esos predios
sabemos quién es que nombra Freddy y se apellida
Anaya y sabemos que muchas veces ha hecho negocios
en ese entorno el yo en el primer año con el
concejal Chumi denuncié aquí como había muchas
presiones entorno a la compra de predios de sujetos
que ya lo habían hecho antes cuando se presentó el
proyecto el primer proyecto de compra de predios
usted todavía no era subsecretaria y por eso tenían
trabado aquí en el consejo el proyecto de compra de
predios luego maravillosamente y mágicamente se
desactivó yo fui y le conté al comité por la
defensa y el agua de páramo de Santurbán, cómo
estaban moviéndose esos chantajes y el proyecto se
logró desbloquear un proyecto que presentó la
administración que misteriosamente no tuvo ponencia
y luego avanzó en este consejo de que pasan cosas
raras entonces en este periodo las advertencias me
llegan por el lado de este sujeto que es un actor
de los negocios entonces yo quiero saber el estudio
de oportunidad y conveniencia que nos lo muestren y
en varios criterios por ejemplo se paga el 100% del
predio o se hace por partes por ejemplo se hace una
vez se haga el registro, una vez se haga la entrega
ahorita pues si nos puede explicar, dos pues si hay
pólizas que normalmente se tienen que suscribir
estas pólizas y pues cómo está funcionando esto?
entonces pues yo le quiero preguntar esos tres
puntos. Gracias presidente

PRESIDENTE Muchas gracias honorable concejal
doctora Aura Carolina tiene el uso de la palabra
cuántos minutos necesita doctora Aura? Perfecto,
perfecto tiene el uso de la palabra, 30 minutos.

INTERVENCION DE LA DOCTORA AURA CAROLINA PARRA
SUBSECRETARIA DE AMBIENTE DEL MUNICIPIO DE
BUCARAMANGA: Muchas gracias señor presidente, muy
buenas tardes para todos los concejales y
concejalas, a la comunidad que nos está acompañando
el día de hoy el equipo de administración, arranco
de antemano presentando a mi compañero está conmigo
el ingeniero Wilson Gómez es ingeniero forestal
coordinador de programa de crecimiento verde de la
subsecretaría de ambiente aparte de pedirles que me
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permitan la intervención porque la mayoría de las
preguntas que se hicieron en el día de hoy
independientemente de la respuesta que ustedes ya
tienen de la proposición que nos hicieron
formalmente hay mucha necesidad de aclarar temas
100% técnicos del conocimiento del área
específicamente en temas de flora, tanto también
los espacios de siembra las especies nativas que se
deben sembrar cómo sembrar? y demás, entonces sí De
antemano señor presidente le pido que en un momento
de la intervención sea conjunta es el apoyo mío
técnico como el ingeniero forestal conocedor de
tema y pues obviamente poder absolver las dudas,
de pronto a raíz de la última intervención del
concejal Carlos Parra voy a empezar por ahí porque
es solamente hay una pregunta que está ligado
obviamente el todos los recursos naturales no se
pueden separar de ninguna manera entonces voy a
arrancar por el tema de predios para luego ahondar
en temas muy específicamente en tema de en el tema
de la proposición de hoy que es crecimiento verde,
su merced hace una pregunta específica sobre el
proceso de compra de predios con el mayor de los
gustos le voy a hacer llegar directamente a la
secretaría general a sus correos y como siempre a
los demás concejales los estudios previos que
soportan todas las compras que hemos realizado en
esta administración hasta la última que ya hicimos
este año, específicamente a la pregunta que su
merced hace si se desembolsa el 100% de los
recursos si hay pólizas cómo se hace el manejo de
cada uno de los contratos porque cada contrato de
sus contratación directa con el propietario una
compraventa del inmueble, ha sucedido algo
particular del año pasado de las compras que
nosotros hicimos siempre se hace en dos pagos el
primer pago que se hace un anticipo que está
soportado con unas pólizas póliza del anticipo y la
póliza de cumplimiento y el restante del pago se
hace cuando sale el certificado de tradición y
libertad cuando ya aparece el municipio de
Bucaramanga como propietario del inmueble se hace
el restante del desembolso Por qué se hace el
anticipo? porque es necesario que las personas
hagan todos los pagos que tienen que hacerse a
nivel de derechos notariales el saneamiento pues
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que ellos tienen que hacer en cuanto a
escrituración los impuestos que deben pagar las
estampillas y hay personas que se les ha comprado
los predios que pues de entrada manifiestan no
tener la solvencia económica para hacer esos pagos
por eso siempre se hacía con anticipo pero
soportado en una póliza de cumplimiento y en una
póliza que ampara el cubrimiento del anticipo este
este año en la compra que nosotros hicimos hemos
tenido una particularidad Y es que al propietario
que se le compró ningún aseguradora de Colombia le
expidieron las pólizas ni de cumplimiento ni de
anticipo eso ha hecho que nosotros no hayamos
podido hacer ningún desembolso o sea hasta el
momento el predio se compró está el contrato de
compraventa pero no ha habido ningún desembolso al
no tener pues póliza que me permita hacer ese
cumplimiento hicimos ya una solicitud con la
oficina jurídica para un asesoramiento muy propio
en términos contractuales de si podíamos hacer una
modificación y hacer un único pago una vez se
despida el certificado de tradición y libertad del
inmueble en donde aparezca como titular del derecho
donde aparezca como titular del derecho real de
dominio del municipio de Bucaramanga, no se ha
hecho el modificatorio del contrato estamos en la
proyección debe tener la revisión de pues el equipo
jurídico de la secretaría de salud y subir a la
oficina jurídica para que pues allá aprueben si se
puede hacer el modificatorio obviamente el
propietario porque no ha habido todavía traspaso
material del inmueble el propietario nos allega
una certificación de las aseguradoras a las que
acudió el todo el tiempo telefónicamente nos
informó aquí en las aseguradoras de Bucaramanga
creo que abordó unas de Bogotá y otras del norte de
Santander y nadie ningún aseguradora expidió esas
pólizas entonces sobre ese argumento se va a hacer
la solicitud de modificación del contrato de no
expedición de pólizas pero tampoco va a haber un
anticipo se va a hacer un único pago una vez se
esté hallado dado certificado de tradición en
libertad donde coste que el municipio de
Bucaramanga es el propietario se le aclaró al señor
que si tenía la solvencia pues para hacer todos
esos gastos previos a él los va a asumir pues
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viendo de que no va a haber anticipo entonces
concejal siento que así le respondo en cuanto a
cómo es el manejo de los pagos en las compras de
los predios me comprometo a hacerle llegar antes de
finalizar la semana los estudios previos de cada
una de las compraventas que hemos realizado durante
esta administración en cada uno de los contratos
que hemos suscrito.
Bueno continuando pues con ya con el orden del día
nosotros desde la subsecretaría de ambiente tenemos
cumplimiento de metas de Crecimiento Verde y Ciudad
Biodiversa nosotros específicamente tenemos unas
metas que cumplir como es fortalecer la estructura
ecológica urbana por medio del manejo integrado del
arbolado y zonas verdes y implementar un piloto
para la gestión de Huertas Urbanas sostenibles
nosotros nos trazamos varias metas pero teníamos
que hacerlo de una manera organizada para eso
teníamos que hacer un estudio detallado de la
biodiversidad basados en unos lineamientos técnicos
que nos había dado el Instituto Alexandre Von
Humboldt eso hizo que nosotros pudiéramos hacer una
caracterización de flora y fauna identificando las
especies tanto de flora y de fauna que cuenta el
municipio de Bucaramanga, y eso pudo tener dio como
resultado que nosotros tengamos un catálogo de
especies nativas que se deben dar en el municipio
de Bucaramanga y ahí le respondo no técnicamente
porque ya en este momento el ingeniero Wilson lo va
a abordar al concejal Francisco cuando él decía
doctora es que no es sembrar por sembrar la buena
voluntad está la siembra se debe hacer las personas
ya han tomado conciencia nosotros hemos hecho
educación ambiental pero deben hacerse de manera
organizada y planeada y con especies nativas que
soporten todos estos cambios y que estén
adaptándose uno solamente para mitigar sino para
adaptarnos al cambio climático entonces nosotros ya
tenemos un catálogo de especies nativas que va a
tener de soporte tanto para personas naturales,
personas jurídicas y la comunidad en general para
saber qué tipo de especies tanto nativas como
ornamentales se deben sembrar ese es el primer
logro que nosotros tenemos. Igualmente nosotros
hicimos una unos diseños tipo en acción de siembra
que le hemos apoyado técnicamente por nosotros ser
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subsecretaría de ambiente a la secretaría de
infraestructura varios los concejales preguntaron
por las compensaciones arbóreas las compensaciones
arbóreas son obligaciones que el municipio ha
adquirido con la autoridad ambiental cada vez que
se otorga un permiso de aprovechamiento forestal
para la realización de un tipo de obra o sea una
construcción una edificación una adecuación de un
sitio y demás, cada compensación tiene que darse
con una siembra normalmente la autoridad ambiental
la manejas cinco por uno por cada árbol que tale 5
me siembra tienen que ser especies nativas y debe
hacerse dentro del espacio urbano estas
compensaciones hay que hacerle seguimiento y
mantenimiento mínimo por dos años algunas
corporaciones la manejan de tres y otras hasta de 5
años una vez el árbol tenga buen manejo
silvicultural, buen estado fitosanitario Y pueda
mantenerse por sí mismo la autoridad ambiental les
expide un paso y salvo para dar por terminado el
permiso de aprovechamiento forestal son pena de
iniciarse un proceso sancionatorio ambiental,
nosotros no hacemos las compensaciones la
subsecretaría no lo siembra la subsecretaría da los
lineamientos técnicos para que la secretaría de
infraestructura quien de acuerdo a su manual de
funciones tiene la obligación de sembrar cepa cómo
sembrar qué especie debe sembrar y cómo hacerle
mantenimiento y cuidado a la arbolado es para
garantizar que esa inversión porque eso genera
recursos también públicos pues den éxito y den
fruto entonces nosotros lo que hemos hecho es una
implementación de unos diseños tipo que le hemos
entregado a la secretaría de infraestructura para
que ellos incluyan esas especies nativas propias de
nuestros ecosistemas en todas las compensaciones
que ellos deben hacer y en el mantenimiento del
arbolado, también para eso nosotros con a la par
que hicimos el contrato de la actualización del
censo arborio nosotros también hemos con el equipo
técnico y con el contratista y demás se creó se
elaboró el manual de silvicultura urbana el manual
de silvicultura urbana nosotros siempre lo hemos
entendido yo se lo he explicado así en la última
informe de gestión que yo vine yo les dije que
estábamos a la espera del código ICBN que otorga la
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cámara del libro por qué es un libro ya lo tenemos,
ya tenemos el manual de silvicultura Urbano lo que
nos falta hacer es publicarlo y pues obviamente
socializarlo no solamente con la comunidad sino con
aquellas entidades como por ejemplo las empresas
prestadoras del servicio público de aseo y la
autoridad ambiental y aquellas empresas o entidades
que tienen relación con el mantenimiento y cuidado
de las especies arbóreas del municipio de
Bucaramanga. Igualmente nosotros pues como lo
preguntaba el concejal Antonio Sanabria nosotros
hicimos un contrato de la actualización del censo
arborio recuerda que nosotros teníamos unos censos
parciales y completos que celebraron en el 2014 en
el 2018 Bucaramanga ya tiene un censo del arbolado
urbano al 100% y seguimos actualizándolo porque es
cambiante es dinámico cada vez que se haga una
intervención y demás ya se publicó nosotros hicimos
una socialización con las empresas prestadoras de
servicio público de aseo con la autoridad ambiental
con la electrificadora de Santander bueno no sé si
se me escapa lo hicimos en el mes de marzo ya lo
publicamos en la página web del municipio siento
que debemos y pensamos en la obligación y ahorita
el ingeniero Wilson pues que es el experto en el
tema puede explicarles a ustedes cómo fue el
desarrollo y la mecánica porque el concejal Antonio
Sanabria lo dijo nosotros fuimos muy cuidadosos en
cuanto al informe de cumplimiento de obligaciones
para hacer los pagos como fueron cuatro hitos qué
cada vez que se hacía un hito nosotros teníamos que
verificar el cumplimiento de la obligación para
hacer el pago entonces lo importante es que
nosotros ya tenemos el actualizado el censo urbano
estamos proyectando contratar sacar a página un
contrato para todo el Software que va a permitir la
actualización permanente real de forma pues sí
instantánea de actualización una vez se haga
intervención al arbolado urbano y aparte también de
eso nosotros hemos logrado hacer una recolección y
propagación de especies nativas en un vivero que
nosotros tenemos en las instalaciones del Carrasco
llevamos al proveedor de unas 15,000 plántulas ya
producidas de especies nativas tanto forestales
como ornamentales con el fin de hacer propagación
en separadores, en espacios públicos y pues
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obviamente hacer actividades como lo han
manifestado los concejales no solamente en la
secretaría de infraestructura se han hecho campañas
con algunas asociaciones, fundaciones, empresas
privadas que nos piden los lineamientos técnicos
nosotros los otorgamos hemos hecho el
acompañamiento, con respecto a las Huertas verdes
urbanas nosotros ya implementamos el primer piloto
de Huertas urbanas vamos con el año 2023 llevamos
un área de 1000 m2 de Huertas urbanas queremos
terminar nuestro periodo de administración con la
implementación de 26 huertas urbanas estamos en
todo el alistamiento hemos hecho seguimiento ya
hemos hecho recolección de las primeras cosechas
por decirlo así de estas huertas urbanas que
permiten demostrar que con el apoyo de la comunidad
el acompañamiento técnico de la subsecretaría de
ambiente pues se puede lograr resultados muy
buenos.
Concejal Antonio Sanabria efectivamente ya nos
vamos a organizar con el equipo técnico de
crecimiento verde para hacer la visita al barrio la
Feria específicamente Yo sé que su Merced me puede
facilitar la ubicación exacta del árbol de la Ceiba
pues con el fin de hacerle una valoración
fitosanitaria por un ingeniero forestal para
identificar cómo se encuentra realmente y qué tipo
de intervención se le requiere se debe hacer
identificar obviamente el responsable para poder
hacer apoyo en la solicitud que su meda, en cuanto
a bueno ya algunas preguntas de por ejemplo la
concejal Marina si se debe sembrar árboles frutales
qué estrategias de siembra y demás le voy a dar la
palabra al ingeniero Wilson él es el coordinador
del programa de crecimiento verde con una robusta
experiencia y es el brazo fuerte de la
subsecretaría en tema de crecimiento verde.

PRESIDENTE Siga doctor Wilson.

INTERVENCION DEL INGENIERO WILSON GÓMEZ
COORDINADOR DEL PROGRAMA DE CRECIMIENTO VERDE:
Gracias buenas tardes honorables concejales, bueno
para complementar el desarrollo de la presentación
de la doctora Aura me permito hacer algunas
precisiones allí, uno en términos de la estructura
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ecológica principal Bucaramanga en su área
administrativa tiene 2950 hectáreas dentro de su
jurisdicción claro como algunos concejales lo
mencionaron no es una isla sino también está
Piedecuesta, Girón, Floridablanca entonces sin
embargo desde nuestro alcance nos tenemos que regir
un poco por la parte de nuestra área donde podemos
regir y generar acciones concretas de esas 2950
hectáreas esto es un dato muy importante 1192
hectáreas son bosques y esos bosques son
estratégicos para la regulación climática de
nuestra ciudad si no mantenemos, si no conservamos
estas áreas no vamos a poder tener una adaptación
al cambio climático y no vamos a poder regular
tanto la erosión como las crecientes y también la
temperatura entonces también es clave no solo
pensar en los árboles dentro de la ciudad sino de
esas 1192 hectáreas que están alrededor nuestro, de
esas 1192 nosotros hicimos un análisis
multitemporal entre el 2014 al 2021 en el cual se
evidencia una deforestación de 98 hectáreas esas 98
hectáreas son deforestadas en nuestros alrededores
en zona rural y es estratégico poner atención a
esta parte y llamar la atención a la autoridad
ambiental para evaluar cuál es el tipo de
deforestación que se está dando, las 98 hectáreas
en esta imagen que pueden estar viendo a la
izquierda las que están en rojo son las principales
que generaron algún tipo de deforestación entre el
2014 y el 2021 nosotros hicimos ese análisis
multitemporal atendiendo la recomendación del
instituto Humboldt que nos decía que teníamos que
detallar qué coberturas teníamos en cada una de
estas áreas entonces lo que pueden ver allí en
verde son nuestros bosques estratégicos para
conservar, un dato muy importante los que están en
los cerros orientales son bosques altos tienen una
mayor diversidad tiene unos árboles de mayor tamaño
por así decirlo y la zona del escarpe occidental
son arbustos y cactáceas son dos ecosistemas
diferentes y ambos están amenazados en Colombia, en
Colombia quedan menos del 10% de estos bosques eco
tropicales por eso hay que ponerle atención a estas
áreas, en ese sentido siguiendo con la
información a partir de la información de esa
estructura ecológica nos fuimos a la parte verde
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urbano funcional qué significa esto? que nuestros
espacios urbanos eran necesarios diversificarlos
que hemos sembrado en Bucaramanga Oiti que es una
especie de Brasil y que no es parte de nuestro
ecosistema natural y segundo nos Hemos llenado de
pastos en todos los espacios verdes de la ciudad
que hace que estos pasos tengan un costo alto en
mantenimiento y de riego por consiguiente dentro de
la estrategia de la caracterización de diversidad
se hizo o se obtuvieron 181 especies potenciales
para la ciudad para usarlos también allí de esas
181 están tanto que son arbóreas o como que son
ornamentales esas ornamentales son unas estrategias
que algunos de ustedes los concejales o la concejal
Marina los mencionaban de qué otras estrategias o
alternativas podemos tener? no solamente son los
árboles sino también las especies ornamentales y
esas especies ornamentales son las que estamos
actualmente produciendo en el vivero de la EMAB y
que también con estructura ya se están
implementando algunos separadores y algunos parques
este proceso es progresivo porque las plantas y
estas especies nativas no sean propagado en masa
por consiguiente es clave empezar a generar esa
propagación estos diseños que están viendo en la
presentación son 21, son unos ejemplos diseños
arquitectónicos y paisajísticos que nos permiten
embellecer la ciudad y que a partir de especies
nativas permitamos adaptarnos al cambio climático
reducir la cantidad de pastos para tener especies
que no necesitan tanta agua porque a veces en esos
riesgos generamos mayor consumo de agua y debemos
ser también muy costo efectivos en el mantenimiento
de estas áreas verdes, también para dar respuesta
allí está un plan de intervención de poda y corte
de césped esto de un documento que nosotros tenemos
que tramitarlo o enviarlo a las empresas públicas
de aseo es decir a todos nosotros cobran en la
tarifa de aseo nos cobran un tema de mantenimiento
de estos espacios y esa tarifa se le paga a ellos
pero para que ellos puedan hacer las podas de los
árboles nosotros tenemos que darle el censo
nosotros tenemos que darle los cuantificarle
cuántos árboles tiene que censar, cuántos árboles
tienen que podar para eso estábamos teniendo muchos
problemas porque no teníamos el total de los
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árboles censados teníamos uno del 2014, uno del
2018 y eran incompletos hasta el 2021 teníamos un
dato de 54000 árboles tuvimos que depurar 5000 que
ya han desaparecido y cuando hicimos el censo con
el contrato 246 que es el que mencionan a partir
del 30 de septiembre, con este contrato se hizo la
actualización del censo en el cual tuvimos un dato
de 71.405 árboles en el área urbana de Bucaramanga
de los cuales es un dato muy importante es que el
65% de esos árboles no son de nuestros ecosistemas
o sea prácticamente tenemos árboles que no hacen
parte de nuestros propios ecosistemas. También un
dato muy importante de ese proyecto que costó
alrededor de $950.000.000 (Novecientos cincuenta
millones de pesos) es que tenemos un 80% de árboles
con daños fitosanitarios o daños físicos o
mecánicos que implica eso? que necesitamos a
empezar a hacer un recambio el recambio de la
arboleda es importante y se debe hacer mínimo
creería yo en un transcurso de 10 años eso no lo
podemos hacer de la noche a la mañana dado que
tenemos que hacer socialización, concientización
el recambio de esos árboles cuando se vayan a talar
para que la comunidad entienda el porqué es
necesario cambiarlos si? uno no son especies
nativas, dos pueden generar riesgos a la misma
humanidad por cada día volcamiento o daños en época
de lluvias y por ello es necesario hacer este
recambio, toda esta información digamos recae en un
manual de silvicultura urbana el cual es ese manual
prácticamente como la doctora Aura menciona ya
obtenemos el ICBN que es un número de
identificación de que es un libro oficial del país
y el cual prácticamente entra dentro de la
literatura nacional de Colombia y con esto
prácticamente entramos a hacer la publicación del
manual que contiene el manual? las prácticas
típicas de podas que se deben hacer, cuáles son las
intervenciones que se pueden manejar, cuáles son
las reglamentaciones que se tiene que tener en
cuenta a la hora de intervenir un árbol, cuáles son
los diseños de arreglo florísticos que podemos
implementar y tiene un listado de especies
forestales nativas que se pueden sembrar entonces
ese manual nos va a dar la información necesaria
para tener en cuenta que árboles podemos sembrar
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sin embargo ahí es importante que no todos los
árboles se pueden sembrar en un solo sitio sino que
también es necesario tener en cuenta el tamaño del
árbol nosotros pensamos que por ejemplo en el caso
del Búcaro que está mencionado en nos interesa
propagarlo hay que tener mucha atención porque este
árbol tiene unas raíces laterales que pueden
generar daños a la infraestructura también Qué
tenemos colíndate entonces siempre un arbolito de
estos tiene que tener espacio suficiente y
necesario sí o si no Buscamos un árbol de menor
tamaño de menor contextura y también se pueden
hacer cajas en concreto que permitan bloquearlo y
generar algún tipo de bonsái que es un tipo digamos
de mantenerlo bloqueado que las raíces no vayan más
allá de pero eso implica unos costos de hora que se
tendría que cuantificar en infraestructura y que
ellos normalmente lo tienen en cuenta. Bueno
entonces para concluir aquí tenemos el manual de
silvicultura con las especies claves que nos van a
dar direccionamientos tenemos un catálogo de
especies ornamentales que nos dice también donde
las podemos sembrar en qué tipo de condiciones y
ese también ya está prácticamente al público esos
dos documentos son claves, el otro es el documento
del plan de intervención de poda y corte de césped
que es el que le enviamos a las empresas de aseo y
las empresas lo tienen que cumplir ellos empiezan a
decir si, no y allí llegamos algunos acuerdos,
también se les entrega el censo el arbolado ese
censo prácticamente se lo entregamos a ellos y
también nosotros tenemos que tramitarlo a la
autoridad ambiental nosotros no podemos podar
árboles sin el consentimiento ni el permiso
autorizado por la corporación entonces ahí
solicitamos ese permiso él nos da un permiso global
nosotros lo enviamos a las empresas de aseo y las
empresas de aseo son las que tramitan, ahí es clave
también que dentro de las zonas públicas la
electrificadora también hace podas y las hace
drásticamente sobre los árboles que están por
debajo de las redes retie y este es un
inconveniente qué tenemos que las redes eléctricas
deberían estar subterradas sin embargo las
mantenemos aéreas se genera este tipo de afectación
y aquellos son los árboles que se ven más feos y
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que mayor afectación generan ahí hay dos opciones o
soterrar que sería lo ideal para que las plantas
no se vea con tantos cables y la otra que es más
rápida es tratar de hacer un recambio de ese
arbolado por especies arbustivas que es una de las
propuestas que nos ha hecho también la
electrificadora, también la secretaría de
infraestructura puede ejecutar acciones de poda y
también gestión del riesgo y también la oficina de
gestión de riesgo las puede ejecutar. Bueno en eso
en el término de los documentos también importante
los datos de caracterización somos la segunda
ciudad en Colombia que publica datos de
biodiversidad en el sistema de información del
Humboldt después de San Andrés y Providencia y lo
hicieron por el tema del huracán somos digamos que
una ciudad que ya estamos avanzando como Medellín
en tener una estructura ecológica consolidada,
detallada y que es clave que le pongamos atención y
control político a la estructura ecológica en esas
zonas que se están deforestando de esas 2960
hectáreas que tenemos y en el área urbana el censo
nos dio 1100 algo de sitios para sembrar dentro de
ese contrato nosotros le dijimos a la empresa
además de hacer el inventario por favor también
contabilice e identifique qué sitios tenemos para
siembra. Bueno aquí ya entro a precisar algunos
temas el concejal Antonio nos mencionaba lo del
contrato, el contrato estaban basado en hitos es
decir zona norte, zona centro y zona Sur ellos
tenían que ir entregándonos esa información y la
auditoría contratamos una auditoría interna es
decir tenemos un equipo de contratistas forestales
interno que hacíamos seguimiento todos los días
estábamos en campo con ellos y validábamos de que
efectivamente nos estuvieran dando datos correctos
que tomaran las fotografías de cada uno de los
árboles y que las especies identificadas fueran las
correctas esto fue algo que nos permitió mejorar en
detalle y la precisión del inventario para tener
mejores datos puede que hayan de pronto algunos
datos no correcto sin embargo para eso se creó un
formato que nos va a permitir actualizar
rápidamente esos datos si hay algún tipo de
inconsistencia, con respecto a la ceiba ya la
doctora Aura mencionó que haríamos la visita y si
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algo le haríamos un traslado a la autoridad
ambiental en caso de que esté sufriendo
anillamiento si le están haciendo algún tipo de
anillamiento para matar el árbol podríamos
transmitirlo a la autoridad ambiental quién es la
que genera los sancionatorios, hay es clave también
el tema de curadurías urbanas a veces la curadurías
urbanas dan muchos permisos sin tener el
consentimiento de ese espacio público que ya
Bucaramanga tiene desde el 2018 definido esos
espacios entonces es clave tenerlo allí en cuenta.
A la concejal Marina hablaba del tema de la
articulación por la CDMB allí pues nosotros hemos
tratado de articularnos para el tema de
compensaciones sin embargo ellos nos manifiestan
que no tienen áreas para compensar qué estamos
haciendo nosotros hablamos con él DADET para ver
qué predios del área pública podemos sembrar
árboles adicional a los de inventario que tuvimos
en el censo encontramos un predio lo hemos
verificado pero está en uso actualmente entonces
nos toca validar para ver si allí podemos ampliar
la cantidad de árboles a sembrar el tema de huertas
es algo que dejo para el final que es un piloto,
ese piloto lo empezamos a ejecutar en el 2022 con
un presupuesto de $50.000.000 (Cincuenta millones
de pesos) y también con un equipo humano de tres
profesionales aproximadamente y unos auxiliares con
lo cual logramos impactar alrededor de 14 huertas y
hubo una meta aproximada de 500 metros cuadrados y
este año ampliamos esa meta a 24 huertas
completando una área de más o menos 1535, este año
estamos por ejecutar alrededor de $70.000.000
(Setenta millones de pesos) en esta parte estamos
con un equipo humano de dos profesionales que están
haciendo toda la parte de socialización con las
comunidades y también con los colegios hemos
presentado inconvenientes que a veces abandonan las
huertas entonces esto por eso se llama piloto para
poder evaluar qué es tan efectible lo adoptan las
familias pero algunos sí han dado respuesta
positiva hemos hecho algunas en colegio y pues allí
tenemos aproximadamente 312 personas beneficiadas
en lo que va en esta estrategia y pues allí hemos
avanzado en todo el tema de capacitaciones y demás.
Bueno creo que el tema de hacia dónde vamos hay que
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tener un recambio del arbolado urbano de la ciudad
Mejorar o diversificar los espacios verdes de la
ciudad y tener control político sobre la estructura
ecológica dado que la deforestación en los últimos
años ha sido de casi 90 hectáreas entonces es algo
que si se me queda algo pues estamos atentos a
cualquier pregunta o a solucionarla por escrito
gracias

PRESIDENTE Perfecto doctor, doctora Aura

INTERVENCION DE LA DOCTORA AURA CAROLINA PARRA
SUBSECRETARIA DE AMBIENTE DEL MUNICIPIO DE
BUCARAMANGA: No, yo culmino con el tiempo que nos
facilitaron señor presidente diciendo tenemos censo
urbano actualizado, tengo manual de árbol cultura
urbana tenemos manual de silvicultura urbana y
tenemos catálogo especies nativas y todo el apoyo
técnico que la subsecretaría a través del equipo de
verde le da a la secretaría de infraestructura a
las mismas personas como por fundaciones,
asociaciones que nos piden que quieren hacer una
siembra en su labor nosotros hacemos todo el
acompañamiento técnico que es algo muy importante
para saber qué tan viable es con qué especies y
demás y pues nosotros vivimos siendo la
actualización y espero poder de pronto en dos tres
meses darle la buena noticia que tenemos ya el
software del aplicativo del censo urbano que es un
proceso contractual que vamos a sacar para poder
tener actualizado 100% y siempre que en las
próximas administraciones lo puedan continuar el
censo urbano de Bucaramanga.

PRESIDENTE Muchas gracias doctora Aura doctor
Wilson conclusiones honorable concejal Marina y
luego concejal Robin

INTERVENCION DE LA H.C. MARINA DE JESÚS ARÉVALO
DURAN: Presidente es para una moción porque, me
permite la palabra

PRESIDENTE Sí claro continúe concejal.

INTERVENCION DE LA H.C. MARINA DE JESÚS ARÉVALO
DURAN: Gracias, doctora Aura, ingeniero es que no
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me queda clara la articulación que primero se debe
hacer con el área metropolitana porque pues este es
un tema más de área y lo dije en razón a las
pequeñas extensión que tiene Bucaramanga comparada
con la que tiene los otros municipios por un lado,
por otro lado yo siento que se está repitiendo el
trabajo y estamos desde luego invirtiendo recursos
públicos que se pudieran preferiblemente invertirse
en un desarrollo ambiental que ejemplo en lo
personal me parece que como lo dijo el concejal
Antonio un contrato de cerca de $1.000.000.000 (Mil
millones de pesos) para actualizar un inventario de
17.000 árboles pues una cosa es hacer un
inventario y otra cosa es actualizarlo y con eso
paso al siguiente punto, Yo encuentro documentos
valiosos e importantes de la corporación de defensa
del área metropolitana e incluso del departamento
de Santander en ese sentido pero ojo también
quisiera que me resolvieran esta duda revisando la
versión que tengo yo aquí del manual de funciones
de la alcaldía de Bucaramanga yo no veo que la
secretaría de medio ambiente repose la
responsabilidad de hacer inventario de mantenerlos
de más allá de la responsabilidad que es sobre
medio ambiente o sea no veo las funciones no hay
claridad me parece que una tarea fundamental que se
debe hacer desde la secretaría de salud y medio
ambiente es articular primero con la autoridad
ambiental que es la corporación de defensa porque
buena plata se le gira a esa corporación y entonces
qué está haciendo con esa sobretasa ambiental que
pagan los ciudadanos era la que debería estarnos
diciendo oiga les corresponde sembrar más árboles,
oiga les corresponde cumplir con este pasivo
ambiental y es todo lo contrario da la impresión de
que nosotros estamos haciendo la tarea quisiera que
de verdad me aclararan cuál es la articulación
entre estos dos entes y la alcaldía presidente,
disculpe que me extendí

PRESIDENTE Muchas gracias honorable concejal
terminamos este gran debate con si tiene la doctora
Aura alguna respuesta para la concejal Marina
Arévalo y concluimos, Dr. Wilson
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INTERVENCION DEL INGENIERO WILSON GÓMEZ
COORDINADOR DEL PROGRAMA DE CRECIMIENTO VERDE:
Vale, listo concejal Marina hay en términos y
diciendo muy realistas el municipio tiene digamos
de sus obligaciones el tema de la actualización de
los censos dado que la tarifa C2 se tiene que
cobrar por parte de las empresas al municipio a
partir de la crack la comisión de regulación de
agua potable y el plan de gestión integral de
residuos sólidos requiere que tengamos esa
actualización del censo para poder atender los
árboles como tal entonces digamos que por allí es
que hemos tenido la obligación de hacer esa
actualización porque estábamos recibiendo
demasiadas PQR de que no habían árboles para podar
y era necesario entonces era necesario hacerlo, ese
costo implicaba pues si la actualización pero
prácticamente lo hicimos al 100% dado que no estaba
toda la información bien sistematizada se había
hecho de manera independiente y tenía códigos y
tenía información no tan fácil de compatibilizar
entonces esto generó que tuviéramos que hacerlo
prácticamente al 100%, con en términos de la
corporación la corporación tenemos que se realiza a
emitido un poco hacer control ambiental más que ser
el ejecutor de las acciones entonces allí siempre
ellos van en términos de evaluar o hacer control
ambiental y evaluarnos si estamos haciendo las
actividades ahí tengo que también decirlo el
traslado de la autoridad que venía del área
metropolitana luego a la corporación ha hecho que
tengamos unos vacíos en la manera de articularnos
entre las dos instituciones, entre las tres
instituciones entonces es un proceso que hay que
empezar a articular como tú lo mencionas nosotros
ya le hemos solicitado a la corporación varias
reuniones en el marco de la resolución 2173 de 2021
que dice que hay que crear Unas áreas de vida ellos
nos dicen no, nosotros no tenemos áreas
constrúyalas ustedes en función de sus áreas
busquen donde sembrar entonces nosotros hemos
venido tratando de hacer el ejercicio que como
sumerce bien lo menciona debería hacerlo también
ellos, pero nosotros pues no nos podemos quedar
ahí. Y por último casi que nosotros le estamos
dando lineamientos a los demás municipios con todo
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lo que hemos hecho tenemos las especias de los
ecosistemas y demás.

INTERVENCION DE LA DOCTORA AURA CAROLINA PARRA
SUBSECRETARIA DE AMBIENTE DEL MUNICIPIO DE
BUCARAMANGA: Perdón concejal como para complementar
con el área metropolitana precisamente hoy en horas
de las mañanas tuvimos las primeras mesas de
trabajo sobre el diagnóstico citado y convocado por
el área metropolitana para el plan estratégico
Metropolitano de ordenamiento territorial los
municipios del área metropolitana y específicamente
una mesa de trabajo sobre el crecimiento verde
donde todo el aporte lo va a dar el municipio de
Bucaramanga con toda esa caracterización, estudios,
actualización y manuales que nosotros tenemos
entonces digamos yo creo que muy honestamente no sé
si alcanza el área metropolitana hacerlo apenas
están en la parte del diagnóstico pero sí ya es un
inicio para que se continúe y se pueda haber un
plan Metropolitano de ordenamiento territorial que
convergen muchas áreas y obviamente pues la parte
del arbolado y el verde funcional y toda la parte
de crecimiento verde y biodiversidad que tiene el
área metropolitana de Bucaramanga

PRESIDENTE Última pregunta concejal Antonio

INTERVENCION DEL H.C. ANTONIO VICENTE SANABRIA
CANCINO: Gracias presidente, doctora Aura esa
sistematización es pública cómo podemos nosotros
acceder a esa información que contiene la
actualización?

INTERVENCION DEL INGENIERO WILSON GÓMEZ
COORDINADOR DEL PROGRAMA DE CRECIMIENTO VERDE:
Listo, con respecto a ello el contrato del censo de
la actualización del censo esos datos ya
finalizaron en febrero se pasaron a la oficina de
tics y se acabaron a subir en el Geo portal de la
alcaldía en términos de la oficina tic ya tenemos
el link lo podemos compartirlo también creamos una
nube donde está toda la información desde las
fotografías de los árboles hasta todo el inventario
y la cartografía para compartirla a las empresas de
aseo porque ellos nos van a requerir toda esa
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información sin embargo cualquier persona natural o
jurídica que lo requiera no la pueden solicitar.

PRESIDENTE Muchas gracias doctora Aura Muchas
gracias doctor Wilson a las autoridades continuamos
con el orden del día secretario

SECRETARIO Quinto punto del orden del día señor
presidente, lectura documentos y comunicaciones le
informo que no hay documento ni comunicaciones para
leer en la secretaría

PRESIDENTE Continuamos

SECRETARIO Sexto punto del orden del día
proposiciones y asuntos varios, señor presidentes
le informo que hay una proposición en la secretaría
presentada por la honorable concejal Marina de
Jesús Arévalo Duran y Antonio Vicente Sanabria
Cancino, Luisa Fernanda Ballesteros Cañizales,
Carlos Felipe Parra Rojas y Danovis Lozano Jaimes

PRESIDENTE Perfecto leemos secretario

SECRETARIO Bucaramanga 26 de julio del 2023
Señor Iván José Vargas Cárdenas secretario
infraestructura de Bucaramanga
Asunto: Citación a control político para
seguimiento a la gestión de incumplimiento de
contrato 104 del 2021 secretaría de infraestructura
de Bucaramanga de conformidad con las disposiciones
normativas en especial las contempladas en el
artículo 313 de la Constitución 136 del 94 Me
permito presentar ante la plenaria del Consejo
municipal de Bucaramanga la proposición de control
político con el propósito de citar al arquitecto
Iván José Vargas Cárdenas secretario de
infraestructura alcaldía Bucaramanga y/o al
supervisor del contrato de interventor y el
contrato en mención es decir citar al supervisor
del contrato de interventoría suscrito con el
consorcio de Damaso Zapata con el fin de que
absuelva el siguiente cuestionario de acuerdo a su
facultad de funciones competencia y control
relacionado en el contrato 104 del 2021 contrato
obra pública objeto mejoramiento de las
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instalaciones del Instituto Tecnológico Damaso
Zapata fase 1 municipio de Bucaramanga suscrito el
28 de mayo del 2021 plazo de 16 meses 8 días estado
actual liquidado, las preguntas formuladas son las
siguientes.
Primero: Sírvase a precisar porque el contrato del
asunto se encuentra liquidado de mutuo acuerdo
entre las partes sin ninguna salvedad sobre su
ineficiencia sobre su ineficiente ejecución es
decir porque se liquidó sin el lleno de los
requisitos legales desde la fecha del 21 de abril
del 2023 cuando desde antes de la fecha es bien
sabido que por la administración de las constantes
quejas e incumplimiento de la comunidad escolar
objetivo poblacional de la obra que la misma no se
había realizado de conformidad, también sírvase
señalar por qué para dicha acta de liquidación al
amparo de cumplimiento del contrato no se actualizó
a los 6 meses posteriores a la liquidación del
mismo, también señale las de hecho y de derecho
por las cuales desde el 3 de noviembre del 2022 se
terminó el mencionado contrato que como es bien
sabido se encuentra incumplido a la fecha no se ha
iniciado el proceso de incumplimiento alguno sobre
el mismo dejando vencer el amparo de cumplimiento
anteriormente mencionado. Edificio Bucaramanga. 4.
Qué acciones han hecho para intervenir la
infraestructura del edificio Bucaramanga al cual
tiene 46 años de antigüedad cuál es el cronograma o
programación de acciones preventivas que se llevará
a cabo para tal fin, Fase 1, Fase 1, Quién dio la
orden de demoler los edificios donde está el
material de la estructura que soportaba hechos las
vigas de hierro y demás que pueden ser utilizados
por la institución educativa? desde qué fecha
demolieron el teatro? fecha en la cual estos
estudios del sol y el agua durante las actividades
culturales? porque la contraloría iniciará la
investigación de conformidad sus funciones a las
irregularidades presentadas durante la fase 1 al
año entrante si el ordenador del gasto Iván Vargas
ya liquidó el contrato al contratista interventor y
actualmente dice el contratista que no daba más
regulación a la fase uno? explique por qué se le
ocurrió que una malla de nylon en una superficie
llena de piedra en la cancha de fútbol era lo
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apropiado para que niños y adolescentes le dieran
uso? porque no ha terminado de hacer los arreglos
menores de la fase 1 como por ejemplo el óxido de
bebedores de la chapa de la puerta principal
etcétera? explique por qué no quiere activar la
póliza de la fase 1 si ya se otorgó por la vía
administrativa para que el contratista responda por
la estabilidad de la obra para su buen
funcionamiento? explique en detalle en qué se gastó
la adición presupuestal de la fase 1. 12. Quiénes
fueron los que tomaron la muestra de la superficie
de la cancha? Qué profesión tienen? a qué
laboratorio fue a parar? Qué medidas cuestionadas?
una vez respondidas las anteriores preguntas
sírvase comparecer a la plenaria del concejo y
sustentarla verbalmente ante la plenaria.
Proposición presentada por los honorables
concejales Marina de Jesús Arévalo Durán, Antonio
Vicente Sanabria Cancino, Luis Fernando, Luisa
Fernanda Ballesteros Cañizales, Carlos Felipe Parra
Rojas y Danovis Lozano Jaimes.
Ha sido leída la proposición señor presidente

PRESIDENTE Muchas gracias secretario está en
consideración la proposición leída y presentada
aprueban la plenaria?

SECRETARIO Ha sido aprobada la proposición señor
presidente

PRESIDENTE Perfecto continuamos

SECRETARIO Señor presidente estamos en el punto de
varios le informo que en ningún concejal ha
solicitado el uso de la palabra por lo tanto se ha
agotado el orden del día

PRESIDENTE Perfecto levantamos la sesión se convoca
para mañana permiso. Muchas gracias

Las anteriores intervenciones se encuentran
grabadas en archivo de voz computarizado a la
fecha.
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Para constancia se firma para su aprobación en
plenaria.

El Presidente,

JAVIER AYALA MORENO

El Secretario,

WILMAR ALFONSO PALACIO VERANO

Presentada por: MARTHA AYALA MORALES

Revisada por: WILLIAM FERNANDO ACEVEDO MAYORGA


